

**Nr.: 200/2017**

■ <b>Dezernat</b>	Landrätin	27.09.2017
■ <b>Fachbereich</b>	Stabsstelle Grenzüberschreitende Zusammenarbeit	
■ <b>Verfasser/-in</b>	Oberleitner, Doris	
■ <b>Telefon</b>	07621 410-3011	

<b>Beratungsfolge</b>	<b>Status</b>	<b>Datum</b>
Verwaltungsausschuss	öffentlich	11.10.2017
Kreistag	öffentlich	18.10.2017

### **Tagesordnungspunkt**

### **Austritt aus RegioTriRhena e.V. und RegioGesellschaft Schwarzwald-Oberrhein**

### **Beschlussvorschlag**

1. Verwaltungsausschuss  
Der Verwaltungsausschuss empfiehlt die nachstehende Beschlussfassung.
2. Kreistag  
Der Landkreis Lörrach tritt zum nächstmöglichen Zeitpunkt aus der RegioTriRhena e.V. und der RegioGesellschaft Schwarzwald-Oberrhein aus.

## Bezug zum Haushalt

Teilhaushalt	1	Finanzen & Zentrales Management
Produktgruppe	51.20	Grenzüberschreitende Planung und Entwicklung
Produkt(e)	51.20.02	Grenzüberschreitende Projekte

Wirkungsziel /  
beabsichtigte Wirkung  
(Was soll erreicht werden?)

Der Landkreis setzt sich kreis- und grenzübergreifend für zukunftsfähige und nachhaltige Strukturen mit dem Ziel der Verbesserung der Lebensbedingungen im Trinationalen Eurodistrict Basel (TEB) ein.

Leistungsziel /  
angestrebtes Ergebnis  
(Was müssen wir dafür tun?)

Zielerreichungskriterium  
(Indikator, Kennzahl, Leistungsmenge):

■ **Personelle Auswirkungen:**     nein     ja, ggf. Erläuterung

■ **Finanzielle Auswirkungen:**     nein     ja,

**im Ergebnishaushalt**

Aufwand	Ertrag	einmalig in	wiederkehrend
-1.934 €		€	

**im Finanzhaushalt**

Investitions- kosten brutto	Zuschüsse u. ä.	Investitions- kosten LK netto	zeitliche Umsetzung
€	€	€	€

### Mittelbereitstellung - in EUR -

ErgebnisHH		Zeilen-Nr.	2015	2016	2017	2018	ab 2019
Bedarf	Erträge	17					
	Personalaufwand						
	Sachaufwand					-400	-1.534
	Kalk. Aufwand						
Plan	Erträge	17					
	Personalaufwand						
	Sachaufwand					1.934	1.534
	Kalk. Aufwand						
FinanzHH investiv		Zeilen-Nr.	2015	2016	2017	2018	ab 2019
Bedarf	Einzahlung						
	Auszahlung						
Plan	Einzahlung						
	Auszahlung						

■ **Deckungsvorschlag** (wenn Mittelbedarf größer als Plan)

## Begründung

---

### ■ Sachverhalt

Die RegioGesellschaft Schwarzwald-Oberrhein wurde am 05. Juli 1984 unter dem Namen Freiburger RegioGesellschaft gegründet und im Jahr 2004 in den heutigen Namen umbenannt. Die RegioGesellschaft Schwarzwald-Oberrhein ist ein eingetragener Verein, dessen Ziel die aktive Förderung der trinationalen Zusammenarbeit am südlichen Oberrhein ist. Sie agiert in direkter Zusammenarbeit mit ihren Partnern aus der Nordwestschweiz und dem Oberelsass und sieht sich als Impulsgeber für die Region und Mitgliederplattform. Über die Jahre hat der Verein seine Arbeit immer mehr reduziert und beschränkt sich heute neben den Sitzungen des Vorstands und der Mitgliederversammlung auf Unternehmensführungen und Vorträge bzw. grenzübergreifende Foren zu Themen aus der Wirtschaft.

Der jährliche Mitgliedsbeitrag des Landkreises Lörrach beträgt 1.534 €.

Der RegioTriRhena e.V. wurde unter Federführung der damaligen Freiburger Regio-Gesellschaft im Koordinationsausschuss der drei Regio-Gesellschaften (Deutschland, Frankreich und Schweiz) im Januar 1995 als RegioTriRhena-Rat aus der Taufe gehoben. Am 28.03.2003 wurde er als gemeinnütziger Verein im französischen Ensisheim gegründet.

Der RegioTriRhena e.V. versteht sich als Netzwerk für Kommunen, Gebietskörperschaften, Verbände sowie Wirtschafts- und Wissenschaftskreise zur Stärkung der grenzüberschreitenden Wirtschaft im Dreiländereck Freiburg - Colmar - Mulhouse - Basel. Übergeordnetes Ziel ist es, die trinationale Region zu stärken, um im Wettbewerb der Regionen besser bestehen zu können.

Im Jahr 2008 wurde der Beschluss gefasst, die Aktivitäten auf grenzüberschreitende Vernetzungsprojekte zu beschränken, wie eine jährliche thematische „RegioTriRhena-Konferenz“ zu einem wirtschaftsrelevanten oder kulturellen Schwerpunktthema und drei trinationale Unternehmensbesichtigungen pro Jahr für Mitglieder des RegioTriRhena e. V., der drei Regio-Gesellschaften und weitere Interessierte. Weitere Veränderungen waren die Reduktion der Organe und die Verkleinerung des Vorstands. Der jährliche Mitgliedsbeitrag des Landkreises Lörrach beträgt 400 €.

Beide Vereine haben über die letzten Jahre einen Bedeutungsverlust erlitten, bedingt durch eine Reduzierung der Ziele und Aufgaben, Verkleinerung der Organe und Abbau bzw. Verlagerung der Geschäftsstellen. Der Nutzen einer Mitgliedschaft für den Landkreis Lörrach ist gering.

Es wird deshalb vorgeschlagen, die Mitgliedschaft bei dem RegioTriRhena e.V. und der RegioGesellschaft Schwarzwald-Oberrhein zum nächstmöglichen Zeitpunkt zu kündigen. Diese ist bei der RegioGesellschaft Schwarzwald-Oberrhein auf Ende 2018 (dreimonatige Kündigungsfrist auf Ende des Jahres) und beim RegioTriRhena e.V. auf Ende 2017 (laut

Satzung keine Frist).

---

Marion Dammann  
Landrätin

---

Sonya Baron  
Leiterin der Stabsstelle

- Anlagen
  - Text